

Informe de Actividades Marzo 2025

Huehuetenango 31 de marzo de 2025

MSc.

Martha Eugenia Salazar Rodríguez

Encargada temporal del Despacho Superior
Su despacho

Respetuosamente me dirijo a usted, para presentar el Informe de Actividades realizadas durante el mes de Marzo de 2025, con el fin de dar cumplimiento a la cláusula tercera del CONTRATO ADMINISTRATIVO DE SERVICIO TÉCNICO, que a continuación se describe:

1. Contrato No. DSESAN-163-2025-029
2. Nombre: Juan Fernando Gómez Sosa
3. Unidad Administrativa: Fortalecimiento Institucional / Huehuetenango
4. A continuación detallo las actividades realizadas:

No.	ACTIVIDADES CONTENIDAS EN CONTRATO	ACTIVIDADES REALIZADAS
1	a) Apoyar en la planificación operativa y el seguimiento de las actividades desarrolladas de forma conjunta con los integrantes de la Comisión municipal de seguridad alimentaria y nutricional , y/o por la dependencia municipal de SAN.	<ul style="list-style-type: none">• Se organizara y dará seguimiento en la junta periódica de la -COMUSSAN- del municipio de La Democracia tuvo como propósito principal contribuir en el análisis y definición de las acciones a seguir para mejorar los indicadores de salud y nutrición de la comunidad. Durante este encuentro, se discutieron diversos aspectos relacionados con el acceso a alimentos nutritivos y a servicios de salud adecuados, con el objetivo de identificar soluciones efectivas ante los retos locales. La colaboración en esta reunión buscó fortalecer la cooperación entre instituciones y actores clave del municipio , asegurando que las decisiones tomadas se alinearan con las necesidades urgentes de la población, y promoviendo un enfoque integral para el desarrollo sostenible de la salud y el bienestar social.• Durante el mes de marzo, se brindó seguimiento y apoyo en la realización de consultas comunitarias en el municipio de La Democracia, orientadas a capacitar con integrantes de la COMUSSAN en temas para el cambio social y de comportamiento, esto con la finalidad de promover actitudes y prácticas que contribuyan a mejorar la problemática de malnutrición. A través de estas consultas, se buscó sensibilizar a la comunidad sobre la importancia de adoptar hábitos saludables y estrategias efectivas para prevenir y tratar la desnutrición, involucrando a los habitantes en el proceso de cambio para lograr un impacto sostenible en su bienestar nutricional.
2	b) Apoyar a la dependencia municipal de SAN o a la COMUSAN, en la preparación de propuestas para inversiones relacionadas con la Seguridad Alimentaria y Nutricional en el territorio, considerando la oportunidad de gestionar fondos del SISCODE, la municipalidad y otras fuentes.	<ul style="list-style-type: none">• Con el fin de evaluar la efectividad de las intervenciones realizadas y ajustar las estrategias según sea necesario . Durante el mes de marzo se coordina y asiste a una junta con encargada de la Dirección Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional, esto con la intención de coordinar acciones y

		<p>ejecutar programas de apoyo enfocados en las familias que enfrentan casos de desnutrición aguda en el municipio de La Democracia. Durante el encuentro, se elaborarán y analizarán los avances en la evolución nutricional de los casos actuales a los que se les ha dado seguimiento.</p> <ul style="list-style-type: none"> Durante el mes de marzo, se gestionó e implementó el seguimiento al banco de alimentos para el año 2025, utilizando un espacio proporcionado por la municipalidad de La Democracia para almacenar las raciones de alimento que se entregarán a las diversas familias vulnerables. Esta actividad permitió asegurar la correcta organización y distribución de los recursos, garantizando que las familias más necesitadas reciban apoyo oportuno en forma de alimentos, con el fin de mitigar la inseguridad alimentaria y mejorar las condiciones de vida en la comunidad.
3	c) Apoyar en la caracterización de la situación de SAN, incluyendo el mapeo de actores que identifique a las instituciones que tienen intervención en el municipio, promoviendo la participación de los representantes institucionales y comunitarios.	<ul style="list-style-type: none"> En el mes de marzo, se asiste a una junta con monitores de la región Huista, con la finalidad de recibir las directrices y lineamientos necesarios para la elaboración del informe de caracterización del municipio asignado. Esta actividad busca garantizar que el informe se realice de acuerdo con los parámetros establecidos, asegurando la precisión y coherencia en la recopilación de datos y la presentación de la información relevante sobre el municipio en cuestión. Para el mes de marzo, se da seguimiento a los requerimientos de la Delegación Departamental de Huehuetenango, esto en la elaboración y entrega del informe de caracterización del municipio de La Democracia, con el objetivo general de contribuir al análisis detallado de las condiciones socioeconómicas, culturales y territoriales del municipio, a fin de proporcionar una herramienta que facilite la toma de decisiones y la implementación de proyectos enfocados en el desarrollo local.
4	d) Apoyar en la elaboración de informes que permitan conocer la situación de vulnerabilidad o riesgo comunitario a INSAN, para llevar a cabo gestiones y acciones que minimicen el impacto negativo.	<ul style="list-style-type: none"> En el mes de marzo, se brindó apoyo a la Delegación Departamental en la actualización de la herramienta UNISAN SESAN, que permite registrar y analizar el estado nutricional y la situación actual de los casos reportados por el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) hasta el momento del año 2025, con el objetivo general de asegurar la actualización y precisión de la información, facilitando la toma de decisiones para mejorar las intervenciones en salud y nutrición en la región.
5	e) Apoyar en el fortalecimiento de las competencias de los representantes de otras entidades, con la finalidad de dar a conocer temas relacionados a la SAN y su impacto en la población.	<ul style="list-style-type: none"> Con el fin de mejorar la respuesta y efectividad en la atención a los casos de desnutrición aguda, durante el mes de marzo, se coordinó de manera interinstitucional y municipal, a través de cabildo, la actividad de capacitación dirigida al personal del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social de todos los territorios del municipio de La Democracia. El propósito general de esta actividad fue dar a conocer las nuevas directrices para el protocolo de atención a la desnutrición aguda, dirigido a los encargados de los distintos territorios.
6	f) Apoyar en la conformación y funcionamiento de las Comisiones Municipales y Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN y COCOSAN) o similar, para la implementación de acciones de Seguridad Alimentaria y Nutricional.	<ul style="list-style-type: none"> En el mes de marzo, se brindó apoyo y participación en el encuentro periódico del Consejo Municipal de Desarrollo COMUDE del municipio de La Democracia, con la intención general de fortalecer la coordinación interinstitucional y promover la participación activa de los diferentes actores locales en el proceso de planificación y ejecución de proyectos principalmente de seguridad alimentaria y de desarrollo,

		garantizando una gestión más inclusiva y efectiva en beneficio de la comunidad.
7	g) Apoyar en el monitoreo de desnutrición aguda, asistencia alimentaria, gobernanza en SAN, intervenciones interinstitucionales y aquellos que se implementen para atender la temática SAN.	<ul style="list-style-type: none"> Mediante la evaluación en conjunto con los integrantes de la Mesa Técnica de Seguridad Alimentaria y Nutricional, se brindara evaluación a los reportes de desnutrición aguda notificados por el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social del municipio de La Democracia, con el propósito de optimizar el estado nutricional de los beneficiarios y reducir los índices de malnutrición dentro del municipio. Durante el mes de marzo, se elaboraron y presentaron los expedientes físicos MODA realizados en el municipio de La Democracia, con la finalidad de general de consolidar y documentar la información recabada durante el monitoreo, asegurando su disponibilidad para el análisis y la toma de decisiones, así como para el seguimiento efectivo de los casos y la implementación de estrategias de intervención en salud y nutrición.
8	h) Apoyar en la elaboración de informes que den seguimiento a las intervenciones e inversiones realizadas con fondos del SISCODE, municipalidad y otras fuentes, para conocer el abordaje que se brinde a la SAN de forma interinstitucional.	<ul style="list-style-type: none"> Durante el mes de marzo, se brindó apoyo a la Delegación Departamental en el proceso de categorización de comunidades en riesgo de inseguridad alimentaria en el municipio de La Democracia, con el objetivo general de identificar y clasificar las comunidades más vulnerables, a fin de facilitar la implementación de estrategias y programas específicos que aborden la inseguridad alimentaria y promuevan la mejora de las condiciones nutricionales en la región. Durante el mes de marzo, se brindó apoyo a la Delegación Departamental de Huehuetenango en la elaboración del plan operativo anual de la dirección de Seguridad Alimentaria y Nutricional de La Democracia, con el objetivo general de contribuir a la planificación de actividades y recursos necesarios para enfrentar los desafíos en materia de seguridad alimentaria y nutricional, asegurando una gestión eficiente y orientada a la mejora de las condiciones de vida de la población en riesgo.
9	i) Apoyar en el fortalecimiento y/o implementación de las dependencias municipales en SAN, velando porque su funcionamiento responda al contexto local, gestionando en los gobiernos municipales los recursos necesarios y adecuados.	<ul style="list-style-type: none"> Con la intención general de mejorar la aptitud operativa y la efectividad de las instituciones locales en la implementación de estrategias y programas orientados a garantizar la seguridad alimentaria y nutricional de la población vulnerable, se brindara apoyo a la Delegación Departamental de Huehuetenango en el proceso de capacitación dirigido a instituciones en el marco de la seguridad alimentaria y nutricional en el municipio de La Democracia, esto para el mes de marzo.
10	j) Apoyar en la participación y representación institucional en las diferentes mesas técnicas que se conformen en los municipios y que tengan vinculación con el abordaje de la seguridad alimentaria y nutricional.	<ul style="list-style-type: none"> Para fortalecer la coordinación entre las entidades involucradas y poder facilitar el intercambio de información, desarrollar acciones conjuntas en respuesta a los casos de desnutrición aguda en el municipio, se colaborara y participara activamente en el encuentro periódico de la Mesa Técnica de Atención a la Desnutrición Aguda del municipio de La Democracia, esto para el mes de marzo.

11.

k) Otras actividades que le sean requeridas por el Delegado Departamental, Dirección de Fortalecimiento Institucional y Despacho Superior.

- Con el fin de fortalecer las intervenciones en las comunidades y mejorar las condiciones nutricionales de la población más vulnerable, se brindó apoyo a la Delegación Departamental de SESAN de Huehuetenango en la junta mensual del equipo, participando activamente en la revisión de avances y en la identificación de desafíos en la implementación de programas de seguridad alimentaria y nutricional. Esta junta permitió además promover la coordinación interinstitucional, asegurando una respuesta más eficiente y alineada con las necesidades del territorio.

5. Los documentos que respaldan el producto del trabajo realizado se encuentra en los archivos de la dirección de Fortalecimiento Institucional de SESAN.

Atentamente,

f) 
DPI 3389-962081301

f) 
Ingeniero Jorge Stuardo Hernández Valdez
 Director de Fortalecimiento Institucional
 Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional
 -SESAN-

